

DIARIO

DE PALMA

del jueves 4 de

marzo de 1813.



San Casimiro confesor.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ATMÓSFERA
6 de la mañana.	8 grad.	28 p. 6½ l	N. E. sereno.
12 del día.	10 grad.	28 p. 6½ l	N. O. idem.
6 de la tarde.	9½ grad.	28 p. 6½ l	Idem.

CATALUÑA.

Berga 22 de febrero.

Estado que continúa las pérdidas del ejército francés desde el 10 hasta el 18 de noviembre, conforme á los papeles oficiales que se han podido recoger: Macdonald en las orillas del Duna 537, en la batalla del 12 800, el mismo dia en su marcha á Krasnoi 900, en la batalla del 13 250, el mismo dia en otra batalla 700, en la batalla del 14 250, el mismo dia en otra batalla 300. = Davoust en la batalla del 17 y 18 á mas de los muertos tuvo prisioneros 9170. = Ney en los mismos dias solamente prisioneros 120. = Añadanse los 300 prusianos que capitularon con Yorck y forman la suma de 54.907: á los que añadidos los 51.400 del estado (1) y los 150 enfermos abandonados en Moskow resulta una pérdida total de 121.307. (Gazeta de Cataluña.

(1) Publicado en este periódico el dia 16 de febrero próximo pasado.

## NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

## ARTÍCULO COMUNICADO

Señor Redactor : ha de saber Vmd. que yo soy un empleado en cierto ramo , con una dotacion que bien cobrada seria suficiente para tal qual pasar con mi muger , quatro criaturas y una buena suegra : sin embargo de los pellizcos que sufre mi sueldo hemos ido entrapando la panza apretando la golilla sin llegar al zurroncito en que tengo muy guardadas mil onzillas de oro que me dexó un tio clérigo.

Aunque el caudalito es muy apreciable en estos tiempos , tengo acá en mis adentros cierto remordimiento de que en el zurroncillo hay algo de restitucion , porque ya ve Vmd. que lo que sobra de su renta á los eclesiásticos despues de su manutencion y decencia decorosa , es de los pobres , y que si yo debia ser preferido por ser pobre , no debia serlo para el todo sino para la mayor parte.

Pues Señor, tanto me ha rumiado el gusanillo de la conciencia, que he determinado restituir la mitad del caudalejo, esto es, 500 onzas que son por mi cuenta 80 duros , y siendo el Estado el pobre mas necesitado y mas acrehedor , es justo depositar en tesorería las susodichas 500 medallas; pero deseoso de que por este medio se aumenten y apresuren los auxilios á la patria, declaro : que en el mismo dia y hora que se haya pagado la contribucion extraordinaria de guerra pendiente en esta isla desde enero de 1810 hasta fin de febrerero del presente año , haciéndome constar que las relaciones de los eclesiásticos seculares y regulares , de hacendados , comerciantes , artesanos &c. son exáctas y no cuenta de dispensero , y que asi mismo se han satisfecho á la nacion los caudales de fondos públicos que importan algunos millones de cerca de 20 años á esta parte ; pasará yo inmediatamente á la entrega del referido dinero cosquilloso.

Ya considerará Vmd. y todos los hombres justificados que en esto tengo tambien el obgeto del buen orden de equidad y justicia, pues ¿dónde vamos á parar que los servidores de la nacion en todos los ramos sufran el descuento arbitrario de la mitad de sus sueldos , y algunas veces del total , pereciendo de hambre , para suplir lo que las clases cómodas no quieren pagar burlando la sagrada ley ? Un señor que gobierna , con solo el filo delicado de una pluma tiene poderosa arma para oprimir con grillos y cade-

nas á las clases mas beneméritas de la patria : *dése tanto , no dese nada* , es una fulminante sentencia sin réplica ni apelacion sino morir rabiando , ya se ve que la tesorería no pide sino que se lo toma atendida al *firman* otomano que vale y puede mas que los 384 artículos de la Constitucion ; y al mismo tiempo el tal señor no puede ó no quiere usar de los filos de la espada de la ley para obligar á los que no les da la gana de pagar ni obedecer , y á esta conducta se llama prudencia , siendo solamente contemplacion criminal , debilidad , y pó. En el tiempo de Godoy , en el de los Dionisios y Neronos ¿se habrá visto un despotismo , una tirania , una inhumanidad semejante ? La igualdad ante la ley es hollada en tal extremo que vemos una porcion de hombres virtuosos esclavos de otra porcion de reacios infractores y friamente sanguinarios , pues ven con faz serena fallecer á sus próximos , á sus defensores y conservadores del Estado. La Constitucion , la santa Constitucion , sus sábios reglamentos : : : - todo es un juguete : el interes sordido individual es la brujula , los capítulos que lisongean se gritan y proclaman ; los que incomodan se olvidan y desprecian : su juramento no fué religioso sino pantomimico.

Señor Xefe político , dice el Gobierno supremo , señores del Ayuntamiento , señores de las Diputaciones provinciales , hagan Vmds. exhibir la contribucion , á Vmds. se confia este servicio : preste Vmd. á este caballero lo que pide que yo lo fio , y ¿á Vmd. quién lo fia ? respondia el suplicado : ¿quién obliga á los señores Xefe , Alcaldes y Diputados ? la ley : y ¿quién obliga á obedecer y cumplir la ley ? la fuerza quando no basta el ruego y la razon : ¡ ah ! las armas son las que sostienen en los Estados las leyes y la independencia : no lograremos esta mientras que las puntas eléctricas no obren en toda su atraccion para la observancia de aquellas. En fin al Señor que puede y debe hacer observar las leyes y obsequiar en su trono la igualdad , le parece mas facil sacar judios de la inquisicion , que no es otra cosa el haber pedido dos mil duros á este tribunal. Pedir préstamos , acosar á los miserables acrehedores , y respetar y obsequiar á los opulentos é ingratos deudores : buena va la danza.

Mis deseos son buenos , mi propuesta es arreglada , pero veo que mi zurroncito se quedará intacto , y que solo la carne de oveja hará el gasto , conservándose los faisanes y los pavos reales regalados en sus amenas estancias.

Dr. Redactor es de Vmd. — El Sobrino de su Tio.

Fúnebre y religiosa función que en sufragio y honor de sus hermanos que han perecido por la madre patria en la actual guerra, celebrarán mañana en la iglesia de Montesion los expatriados catalanes singularmente los barceloneses. A las 10 de la mañana se cantará una misa de difuntos que dirá de Pontifical el Ilmo. y Rmo. Sr. D. Pablo Sibar, Obispo de Barcelona: concluida dicha misa, dirá la oracion fúnebre (ceñido á los que han sido víctimas del furor frances en la ciudad de Barcelona) el R. P. D. Agustin Jaumeandreu C. R. T. Por la tarde se cantará el santísimo rosario, y despues el R. P. M. Fr. D. Joaquín Casanovas ex-abad del real monasterio de Poblet dirá otra oracion fúnebre extendiéndose á los que han muerto en Cataluña en defensa de la patria: seguirán los lamentos y un responsorio tambien cantados.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.*

De Arenys en 4 dias, el patron Francisco Colomer, catalan, bergantin San Gerónimo, con 6 pasajeros y géneros.

De Vilanova en 4 dias, el patron Domingo Adam, valenciano, laud Sto. Christo, con 16 pasajeros y correspondencia.

Del Vendrell en 3 dias, el patron Juan Riera, catalan, xabeque el Carmen, con vino y aguardiente.

De Ibiza en un dia, los patrones valencianos Gaspar Gasull y Vicente Portero laudes Sto. Christo, con 6 pasajeros y harina: Blas Vergel xabeque Santiago, con vino; y Joseph Cubell laud la Virgen de Regla, con 8 pasajeros y harina.

De Mahon en 3 dias, el patron Juan Noguera, mallorquin, laud San Joseph, en lastre.

De Alicante en 4 dias, el capitan Jorge Sayent, ingles, bergantin Lelises, con arenques.

De Cállerí en 19 dias, el capitan Leandro Lavana, ingles, bergantin Maria, con 2 pasajeros y trigo.

*Aviso.* Hoy á las 4 de la tarde se despacha la correspondencia para Mahon, Arenys, Alicante y América.

*Alquiler.* Está para alquilar una tienda delante el horno de la Longeta: darán razon en casa del boticario de la Capellería.

M A L L O R C A :

En la imprenta de Brusi, coste den Brós, núm. 2.